

## 2.4 LA REPRESIÓN: OPRIMIR EL DESCONTENTO

LOC: Es 1978, la DINA había sido disuelta por presión internacional y también por la incomodidad que provocaba en ciertos sectores proclives a la propia dictadura. Manuel Contreras es pasado a retiro con rango de general.

Nace la Central Nacional de Informaciones, la CNI, también con preeminencia del Ejército y dependencia directa de Augusto Pinochet.

Junto a la CNI operaron a inicio de los años 80' comandos que se adjudicaban secuestros y asesinatos a opositores al régimen. Es el caso de COVEMA, Comando de Vengadores de Mártires, integrado por miembros de la Policía de Investigaciones. Una de sus víctimas fue el estudiante de periodismo de la Universidad Católica, Eduardo Jara. El testimonio de su madre y pareja detalla los hechos.

AUDIO  
33 Caso José Eduardo Jara.

LOC: El ex Presidente Eduardo Frei Montalva, era intensamente vigilado por los servicios de inteligencia. Los agentes de la CNI seguían de cerca su actividad política de oposición a la dictadura.

El ex Presidente falleció en enero de 1982 durante el post operatorio. 20 años después, la familia interpuso la primera querrela por su asesinato. El dossier de investigación de la causa ha revelado gran parte de la trama que rodeo su muerte, lo que permitió dictar condenas, en primera instancia, por homicidio culposo en contra del ex Mandatario. Sin embargo, la Corte Suprema falló por la inocencia de los condenados. La familia Frei mantiene la plena convicción de que fue asesinado.

AUDIOS  
34 Crónica funeral Frei

LOC: No había pasado un mes, desde la muerte de Eduardo Frei Montalva, cuando los organismos represivos se propusieron dar un golpe de gracia a las organizaciones sindicales, que habían adoptado importantes acuerdos de acción común para resistir a la dictadura. Esta vez el objetivo de la CNI fue el Presidente de la ANEF, Asociación Nacional de Empleados Fiscales, Tucapel Jimenez, quien fuera víctima de secuestro y posterior asesinato en febrero de 1982.

Antes de su asesinato, el sindicalista grabó una cinta para su familia, dando cuenta de las evidentes amenazas de las que era víctima. El líder de los trabajadores Clotario Blest lo recordó en sus funerales.

AUDIOS  
35 Tucapel Jimenez  
36 Clotario Blest sobre Tucapel Jimenez

LOC: La CNI operó durante toda la década de los años 80'. Mantuvo en este período acciones represivas masivas y generalizadas con la finalidad de sostener un clima de miedo que lograra sofocar las movilizaciones y expresiones de protestas que caracterizaron esa etapa.

Por largos períodos se restableció el Estado de Sitio y el toque de queda. Hubo allanamientos a universidades, locales de movimientos políticos y sindicales y copamiento policial y militar de poblaciones populares.

La censura a medios opositores, los montajes con operaciones de falsos enfrentamientos, junto con las acciones represivas tendientes a desbaratar a las organizaciones políticas, sociales, culturales, sindicales, estudiantiles y poblacionales, fueron métodos usados en este período. Además de las detenciones, relegaciones, golpes, garrotazos, apaleos, amenazas, malos tratos y en muchas oportunidades torturas, para amedrentar y aplacar las actividades de manifestantes y dirigentes políticos y sociales. Las víctimas fatales durante el ciclo de protestas fue de más de un centenar.

AUDIOS

37 Cuña Pinochet 18 mil hombres 38 Represión contra poblaciones

LOC: Tal como en los años 70, la escalada represiva tuvo nuevamente como protagonistas a los servicios de inteligencia de las ramas armadas que actuaron de manera paralela, esta vez con la CNI, para impedir la rearticulación de los partidos de izquierda. En marzo de 1985, la Dirección de Comunicaciones de Carabineros Dicomcar, planeó y ejecutó un operativo de gran magnitud con resultado de secuestro y degollamiento de 3 profesionales comunistas: José Manuel Parada, Santiago Nattino y Manuel Guerrero. Durante el funeral, María Maluenda, responsabilizó directamente a Pinochet por el asesinato de su hijo José Manuel.

AUDIOS

39 Despacho Cooperativa encuentran degollados 40 María Maluenda funerales degollados

LOC: Paralelamente el mismo 29 de marzo de 1985, en Villa Francia comuna Estación Central, cayeron abatidos los hermanos Vergara Toledo. Los jóvenes eran intensamente buscados por Carabineros, fueron ultimados a balazos en la intersección de las calles 5 de abril con Las rejas. La información oficial en la época justificó los hechos, relatando que los efectivos policiales actuaron para sofocar un intento de asalto a locales comerciales. Su madre Luisa Toledo, denunció incansablemente el asesinato de sus hijos.

AUDIO 41 Luisa Toledo

LOC : El año siguiente, en 1986, en medio del paro y protestas nacionales convocadas para los días 2 y 3 de julio, son detenidos por una patrulla militar en calle General Velásquez, la estudiante de la Universidad de Santiago Carmen Gloria Quintana y el fotógrafo Rodrigo Rojas De Negri.

Los jóvenes fueron roceados con combustible, sus cuerpos quemados y abandonados en terrenos eriazos en la comuna de Quilicura. Rodrigo murió a consecuencias del ataque y Carmen Gloria sobrevivió con graves heridas por quemaduras en todo su cuerpo. Los crueles comentarios de Augusto Pinochet sobre este caso, recorrieron el mundo.

AUDIOS 42 Carmen Gloria Quintana 43 Pinochet sobre quemados

LOC: Los comando de la CNI vuelven a escena. Es junio de 1987 cuando se ejecuta con precisión quirúrgica la Operación Albania, donde fueron abatidos 12 militantes del Frente Patriótico Manuel Rodríguez: Ignacio Valenzuela, Ricardo Silva, José Valenzuela Levi, Patricio Acosta, Elizabeth Escobar, Julio Guerra, Juan Henríquez, Patricia Quiroz, Wilson Henríquez. Ricardo Rivera, Esther Cabrera y Manuel Valencia.

AUDIOS

44 La Voz de la Costa- Operacion Albania 45 Patricia Olguin familiar Operación Albania

LOC: La matanza fue parte del extendido “ajuste de cuentas” con que la CNI quiso vengar el atentado a Pinochet ocurrido en 1986. Antes había asesinado a 4 personas de distintos partidos de izquierda, entre ellos José Carrasco, periodista de Revista Análisis; luego en 1987 en un operativo conjunto con el Ejército detuvo, asesinó e hizo desaparecer lanzando al mar en las costas de Quintay, los cuerpos de 5 jóvenes frentistas.

La acción represiva cobra una de sus últimas víctimas fatales en dictadura en el mes de septiembre de 1989. Jecar Neghme, representante del Movimiento Democrático Popular, conglomerado que reunía al Partido Comunista, parte del Partido Socialista, a la Izquierda cristiana y al Movimiento de Izquierda Revolucionaria MIR, fue acribillado por agentes de la CNI en calle Bulnes al llegar a la Alameda.

AUDIO 46 Jecar Neghme

LOC: Desde el mismo día 11 de septiembre de 1973 y hasta 1989, agentes del Estado cometieron violaciones masivas y sistemáticas a los derechos humanos en Chile. La Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas dictó resoluciones condenatorias al Estado de Chile en 16 oportunidades durante los años 1974 y 1989, por violaciones constantes y flagrantes de los derechos fundamentales.

De acuerdo a las distintas Comisiones de Verdad, la cifra total de víctimas directas calificadas oficialmente es de 40 mil 175 personas, incluyendo ejecutados políticos, detenidos desaparecidos y víctimas de tortura y prisión política, durante los 17 años de la dictadura.

A 50 años de distancia del martes 11 de septiembre del 73, es responsabilidad del Estado de Chile afrontar los pendientes con políticas que nos acerquen a un sustantivo “nunca más”, dirigidas a completar el establecimiento de verdad sobre lo sucedido, encontrar e identificar a las víctimas de desaparición forzada e implementar políticas de reparación; junto con garantizar el acceso a la justicia y avanzar como sociedad en construir institucional, política y culturalmente garantías de no repetición.